

**[Fragmento de un proyecto de llamamiento para el 21  
aniversario de la Comuna de París]  
Federico Engels, 1892**

(Versión al castellano de Vicent Blat desde: Marx, *La guerre civile en France 1871 (La Commune de Paris) avec une introduction de Friedrich Engels et des lettres de Marx et d'Engels sur la Commune de Paris*, en [http://classiques.uqac.ca/classiques/Marx\\_karl/guerre\\_civile\\_france/guerre\\_civile\\_france.html](http://classiques.uqac.ca/classiques/Marx_karl/guerre_civile_france/guerre_civile_france.html) , consultado el 29 de abril de 2021, página 92)

Lo que hace la grandeza histórica de la Comuna es su carácter sinceramente internacional, el desafío que lanzó audazmente a todos los sentimientos de chovinismo burgués. El proletariado de todos los países lo ha comprendido bien. Que los burgueses celebren su 14 de julio o su 21 de septiembre; la fiesta del proletariado será siempre el 18 de marzo en todas partes...

Por eso la vil burguesía internacional no ha dejado de amontonar las más infames calumnias sobre la tumba de la Comuna. Por eso también la Asociación Internacional de Trabajadores fue la única que se atrevió a identificarse, desde el primer día, con los insurgentes parisinos y hasta el último día y más allá, con los proletarios derrotados. Es cierto que allí donde la Comuna había sucumbido la Internacional no podía sobrevivir.

Al grito de “Fuera los comuneros”, la Internacional fue aplastada de un extremo a otro de Europa.

¡Bueno! Hace ya veintiún años que se recuperaron los cañones de la colina Montmartre. Los niños nacidos en 1871 ya son mayores de edad y, gracias a la estupidez de las clases dirigentes, *son soldados*, están aprendiendo el manejo de las armas, el arte de organizarse y defenderse con el fusil en la mano. La Comuna, que se creía muerta, la Internacional, que se creía destruida para siempre, vive entre nosotros, veinte veces más fuerte que en 1871. La unión del proletariado universal, que la vieja Internacional supo prever y preparar, es hoy una realidad, y, además, los hijos de los soldados prusianos que en 1871 ocuparon los fuertes en torno al París de la Comuna, luchan hoy por millones, en primera fila, hombro con hombro con los hijos de los comuneros parisinos, por la emancipación total y definitiva de la clase obrera.

¡Viva la Comuna!

¡Viva la revolución social e internacional!

Edicions Internacionals Sedov  
Serie Marx y Engels, algunos materiales

Edicions internacionals Sedov



[germinal\\_1917@yahoo.es](mailto:germinal_1917@yahoo.es)